

Exhiben irregularidades docentes de la Universidad del Bienestar; truenan contra la directora

Por: Angélica Ayala. 28/08/2021

La directora, Raquel Sosa, calificó a los profesores de neoliberales: no son trabajadores, sino “becarios”, fustigó a quienes acusan malos manejos y falta de prestaciones laborales

Pátzcuaro, Michoacán. Profesores de la Universidad para el Bienestar Benito Juárez (UBBJ) truenan en contra la directora general, Raquel Sosa Elizaga, al acusarla de despidos injustificados y no reconocer una relación laboral con ellos. Además, señalaron los docentes que no cuentan con ningún tipo de prestación que marca la ley, aun cuando el convenio que han firmado para contratar sus servicios profesionales se rige por el artículo 123 Constitucional, que en lo general protege los derechos de los trabajadores.

Aumentan despidos

Afuera de lo que se supone es la rectoría de la UBBJ, representantes de profesores despedidos de Chilchota, Tacámbaro, Zacapu, Xochimilco y hasta Veracruz, se reunieron con Raquel Sosa, quien les dejó en claro que no reconocerá una relación laboral porque el programa de las Universidades Benito Juárez opera bajo subsidios que fueron aprobados por la Secretaría de la Función Pública y la Secretaría de Hacienda, es así que el pago que reciben es más una beca que un salario por sus prestaciones de servicios profesionales.

José Carlo Buenaventura, docente de la sede de la UBBJ en Xochimilco, informó que los despidos injustificados se han dado en marzo y abril, incrementándose en julio, “a partir de este mes se empezó a despedir una gran cantidad de profesores de las sedes en todo el país, nunca nos dijeron exactamente por qué nos habían corrido, pero dice Raquel Sosa que no existe una relación laboral, que estamos como si fuéramos becarios. Eso no es posible, queremos que se nos reconozca como docentes”.

Dijo que “en el acuerdo de creación de la Universidad Benito Juárez aparece que todos los trabajadores de la Universidad van a ser reconocidos por artículo 123 inciso A, que dice que es una relación entre patrón y trabajador, no entre particulares. Es muy específico y tienes acceso a todos tus demás derechos, como el aguinaldo, vacaciones y seguridad social”, con lo cual no han contado.

Carlo Buenaventura señaló que el argumento de la directora general de las UBJ es que ellos (docentes universitarios) “somos beneficiarios o contratados a base de un convenio entre particulares, pero no puede haber un convenio entre particulares porque es una institución pública, en esa institución educativa donde existe esa cuestión de relación laboral, nosotros estamos argumentando que somos trabajadores”.

Son “becarios” y “neoliberales”: Raquel Sosa

Durante la reunión, en algunos momentos los ánimos se sobresaltaban, sobre todo cuando Raquel Sosa les dejaba en claro que no los iba a reconocer como una asamblea de profesores, ya que el programa de la universidad no los contemplaba; asimismo, cuestionó a los docentes que la grababan con celulares, “no estoy dando mi autorización para que me grabes”.

Además, la funcionaria, en sus argumentos, dijo que el descrédito de la Universidad Benito Juárez viene desde adentro de los planteles, “¿por qué esto no pasa en la UNAM?”, cuestionó, además de señalar que quienes están haciendo las denuncias públicas o descreditando a la universidad son neoliberales.

En un momento se unió al grupo otro profesor despedido que imparte el idioma purépecha, quien también empezó a grabar, ante ello Raquel Sosa lo cuestionó: “Disculpe, ¿quién es usted y por qué me graba?”. El docente se presentó y le dijo la materia que impartía: “Usted nos ha acusado de impartir una educación neoliberal y, aunque así sea, dónde queda esa libertad de idea y de cátedra, yo estoy con la cuarta transformación”, le increpó el profesor.

Sosa Elizaga les reiteró por varias ocasiones que el programa debe trabajar como debe ser, que entre los docentes y la universidad no hay una relación laboral “porque se administra a través de subsidios, no hay condiciones materiales para tener esa relación, eso lo determinó la Función Pública y el SAT (...) ningún interés

particular ni privado debe estar por arriba del interés educativo. Son becarios, no trabajadores”.

La directora también les dijo que durante 19 meses no se “tocó el recurso para no dañarlos. Algunos trabajaron en línea, es difícil porque requieren prácticas profesionales”, y señaló que la creación de la Universidad Benito Juárez se dio “porque se está determinando para la educación superior en el país un programa íntegro de subsidios”, y reiteró: “Sin autorización mía no se puede grabar esta conversación”.

Reconoció que ha habido errores y algunas omisiones y citó como ejemplo la sede de Xochimilco, donde hay “una confrontación, maestros y alumnos presionan para descalificar la escuela, no hay un comportamiento empático para el programa de las Universidades para el Bienestar”. Dijo que a tres años de la fundación del programa se hará una evaluación a fondo, y recalcó que se debe “tener un comportamiento profesional, no somos una réplica de pedagogía de la UNAM ni del Politécnico”.

Les dijo que los ingresos que tienen como pago de docentes no están sujetos a pago de impuestos, “en salud, nos hemos encargado de apoyarlos sin excepciones (...) no van a ser trabajadores y no vamos adoptar una relación sindical ni laboral, es un convenio educativo, avisamos desde el principio que es un convenio de servicio educativo, las instalaciones se entregaron a los docentes y a padres de familia”

Acusan simulación

Otra de las docentes despedidas, Erandi Yunuén Andrade, de la sede de Tacámbaro, plantel que se ubica en la comunidad de Chupio, dijo que todo se trata de una simulación, “a tres años nos dicen que no tenemos el perfil, pero cuando inició la universidad, que poníamos de nuestros recursos para el material, para tener un lugar donde estudiaran los alumnos, ahí sí teníamos el perfil, ahora nos dice que no somos trabajadores, es una farsa y una simulación”.

Señaló que han recibido el apoyo de la sección 18 del SNTE: “Nos han dicho que están listos para apoyarnos en lo que necesitamos, platiqué con el presidente municipal, él nos dice que no puede intervenir porque es un tema federal, pero que si tomamos carreteras no va a mandar a nadie”, señaló Erandi Yunuén.

Los casos de despido tuvieron en común que no les depositaron las quincenas de

julio, pero además a otros docentes los convocaron para participar en la capacitación de actualización. Carlo Buenaventura mencionó que empezaron a sospechar que estaban despedidos porque al terminar el convenio que concluyó el 30 de junio, “y teníamos que empezar con otras actividades que es el curso de recuperación de conocimiento y otras cuestiones vemos que otros compañeros empiezan a asistir a las sedes, pero a nosotros no nos llaman”.

“Solicitamos por medio de un oficio que se nos informe de nuestra situación, si vamos a seguir trabajando directamente con las UBBJ o ya no se nos va a contratar. Compañeros de la Sede Xochimilco mandamos una carta a la coordinadora para que se la hiciera llegar a Raquel Sosa y ese día que llevamos el documento, ya tenían la carta donde se nos agradece y donde ya no necesitan nuestros servicios y que finaliza nuestro trabajo”.

Señaló que el argumento “es que ya no somos necesarios, hoy en la sede de Xochimilco empezaron a llegar profesores porque se necesitan y ahí están nuestros trabajos porque somos necesarios e indispensables en un proyecto que va a largo plazo”.

La reunión terminó cuando Raquel Sosa les aclaró que no están despedidos y que revisará caso por caso de manera particular con cada uno de los docentes, mediante un oficio se les citará a los profesores.

[LEER EL ARTICULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ](#)

Fotografía: La voz de Michoacán

Fecha de creación

2021/08/28